

## Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986)

Cécile Vaissié



Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) Cécile Vaissié



Read Online Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et p ...pdf

## Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986)

Cécile Vaissié

Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) Cécile Vaissié

## Téléchargez et lisez en ligne Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) Cécile Vaissié

515 pages	
Extrait	
Extrait de l'	introduction :

## L'Union des écrivains et ses dirigeants

En 1946, Anna Akhmatova et Mikhaïl Zochtchenko, deux des plus grands écrivains russes, sont accusés par le Parti d'incarner une conception non-soviétique de l'art. Ils sont traînés dans la boue par leurs pairs et exclus de l'Union des écrivains. Les dirigeants suprêmes de cette Union, Alexandre Fadéïev et Constantin Simonov, président à ces mises à mort symboliques.

En octobre 1958, Boris Pasternak qui vient de recevoir le prix Nobel de littérature pour Le Docteur Jivago, est accablé d'insultes, puis chassé de l'Union, à l'issue d'une séance dirigée par son ancien président, Nikolaï Tikhonov, qui a été un ami intime du lauréat. Auparavant, Alexeï Sourkov, poète «prolétaire», Premier secrétaire de l'Union des écrivains et adversaire déclaré de Pasternak depuis les années 30, a tout tenté pour empêcher la publication du roman. En 1966, Andreï Siniavski et Iouli Daniel sont inculpés d'activités antisoviétiques et jugés pour avoir publié des textes à l'étranger. Siniavski, qui est membre de l'Union, s'en voit exclu au cours d'une réunion présidée par Sergueï Mikhalkov, poète pour enfants, numéro 1 de l'organisation des écrivains de Moscou, futur président de l'Union des écrivains de Russie. Mikhaïl Cholokhov, auteur présumé du magnifique Don paisible, clame que les deux accusés auraient dû être fusillés...

En 1969, Alexandre Soljénitsyne est à son tour exclu de l'Union des écrivains. Elle est alors dirigée par le romancier Constantin Fédine qui a reconnu l'importance des ouvrages de l'ancien détenu, mais ne pardonne pas à celui-ci de remettre en cause les règles du jeu littéraire. Lorsque les gens de lettres sont réunis pour approuver cette mesure, deux hommes paradent à la tribune : Guéorgui Markov qui remplacera Constantin Fédine à la tête des écrivains soviétiques, et Léonid Soboliev, le dirigeant de l'Union des écrivains de Russie. Au cours des années 70, des dissidents sont à leur tour expulsés de cette Union, avec la bénédiction et parfois en présence des numéros 1 de l'organisation des auteurs moscovites, le poète Sergueï Narovtchatov, puis le prosateur Sergueï S. Smirnov. En 1979, vingt-deux auteurs composent l'almanach Métropole et le publient en Occident sans l'accord de la censure soviétique. Un homme mène, tambour battant, les persécutions déchaînées contre eux : Félix Kouznétsov, alors numéro 1 de l'organisation moscovite. Revue de presse A la mort de Staline, en 1953, tandis que des centaines de milliers de "zeks" commençaient à sortir de l'enfer du goulag, la poétesse Anna Akhmatova constatait que "deux Russies" se trouvaient désormais face à face : "celle qui a été mise en prison et celle qui l'y a mise". Neuf ans après la belle étude qu'elle consacra à la première (Pour votre liberté et pour la nôtre, Robert Laffont, 1999), c'est à la seconde que Cécile Vaissié s'intéresse aujourd'hui. Non plus la Russie des dissidents, donc, mais celle de leurs censeurs, ces "ingénieurs des âmes en chef" qui régentèrent la littérature soviétique pendant un demi-siècle... Sans renoncer à élucider le rôle précis de chacun de ces organes dans l'encadrement du "champ littéraire", Cécile Vaissié s'est avant tout efforcée de retracer les carrières des onze "ingénieurs des âmes" qui se succédèrent à la tête de l'Union de 1944 à 1986. Cet exercice de biographie collective fait apparaître des destins souvent similaires. Ceux de jeunes prodiges des lettres couronnés de médailles, qui se transformèrent peu à peu en apparatchiks serviles parfois prêts à "corriger" leurs propres oeuvres pour conserver leurs privilèges. (Thomas Wieder - Le Monde du 19 septembre 2008 ) Présentation de l'éditeur «Ingénieurs des âmes» : c'est ainsi que Staline désignait les écrivains, censés «rééduquer» l'être humain pour construire le communisme. «Ingénieurs des âmes en chef» étaient donc les responsables qui trônaient à la tête de l'Union des écrivains. Immensément connus en URSS et parmi les communistes européens, ils persécutèrent de grands écrivains comme Soljénitsyne, Pasternak, Akhmatova, Grossman ou Brodski et

firent interdire leurs livres.

Ce livre est le premier à dresser de façon complète l'histoire de la littérature officielle et de ses acteurs dans la Russie soviétique, entre la fin de la Seconde Guerre mondiale et le début de la perestroïka. Il repose très largement sur des archives russes, notamment celles de l'Union des écrivains et de «l'AgitProp» du Comité central du Parti.

Cette passionnante plongée dans un univers à la fois terrifiant et grotesque nous éclaire sur l'implication des élites soviétiques dans le processus d'étouffement de la pensée sociale et individuelle, dont les conséquences se font sentir, aujourd'hui encore, en Russie.

Cécile Vaissié, professeur des Universités en études russes et soviétiques à l'Université Rennes 2, Docteur en sciences politiques (IEP de Paris), consacre ses travaux aux intellectuels russes et soviétiques, en particulier à la dissidence.

Download and Read Online Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) Cécile Vaissié #G18EJHLPMDA Lire Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) par Cécile Vaissié pour ebook en ligneLes ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) par Cécile Vaissié Téléchargement gratuit de PDF, livres audio, livres à lire, bons livres à lire, livres bon marché, bons livres, livres en ligne, livres en ligne, revues de livres epub, lecture de livres en ligne, livres à lire en ligne, bibliothèque en ligne, bons livres à lire, PDF Les meilleurs livres à lire, les meilleurs livres pour lire les livres Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) par Cécile Vaissié à lire en ligne. Online Les ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) par Cécile Vaissié DocLes ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) par Cécile Vaissié MobipocketLes ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) par Cécile Vaissié MobipocketLes ingénieurs des âmes en chef : Littérature et politique en URSS (1944-1986) par Cécile Vaissié EPub

G18EJHLPMDAG18EJHLPMDA